

NUEVAS FUERZAS

Isaías 40:28-31:

28 ¿No has sabido, no has oído que el Dios eterno es Jehová, el cual creó los confines de la tierra? No desfallece, ni se fatiga con cansancio, y su entendimiento no hay quien lo alcance. 29 El da esfuerzo al cansado, y multiplica las fuerzas al que no tiene ningunas. 30 Los muchachos se fatigan y se cansan, los jóvenes flaquean y caen; 31 pero los que esperan a Jehová tendrán nuevas fuerzas; levantarán alas como las águilas; correrán, y no se cansarán; caminarán, y no se fatigarán.

En este versículo de Escritura es comparado el efecto de renovar las alas como las águilas echando a volar con nuevos bríos con el efecto que se produce en los que esperan a Jehová. Lógicamente es así por que no puede ser literal “levantar alas” por que aunque nos dieran alas no podríamos volar por que no somos pájaros. Ahora bien, la fortaleza de estas aves depende en gran medida de su plumaje, la fortaleza de los muchachos y los jóvenes depende de la fuerza típica de la edad y a veces aún así se cansan, flaquean y caen. Pero en cambio sin hacer acepción de edad o condición física, quienes esperan a Jehová tendrán nuevas fuerzas, levantarán alas como las águilas...

Hay varios autores que explican el cambio del plumaje de las águilas de maneras similares, pero hay un autor¹ que refiriéndose al águila de Salmos 103:5 dice que las águilas son longevas (viven muchos años). A medida que envejecen su pico se va alargando hasta que es tan largo que ya no pueden usarlo para comer, entonces el ave vuela a la cima de un risco y lo golpea sobre una roca hasta que el pico viejo se desprende y permite que el nuevo aflore y crezca. Mientras no tiene el nuevo pico pierde también su plumaje a causa del ayuno obligado. Una vez crecido el pico vuelve a tomar comida y parece como si fuera un águila joven debido a su pico y plumaje recién estrenados.

Existe en estas águilas una renovación natural que hace que un águila envejecida luzca como si fuera una joven.

El versículo 30 dice:

Los muchachos [NAAR] se fatigan y se cansan, los jóvenes flaquean y caen...

La palabra hebrea para muchachos es *NAAR* que quiere decir un muchacho de edad entre la infancia y la adolescencia².

1 Samuel 1:22:

Pero Ana no subió, sino dijo a su marido: Yo no subiré hasta que el niño [*NAAR*] sea destetado, para que lo lleve y sea presentado delante de Jehová, y se quede allá para siempre.

Éxodo 33:11:

Y hablaba Jehová a Moisés cara a cara, como habla cualquiera a su compañero. Y él volvía al campamento; pero el joven [*NAAR*] Josué hijo de Nun, su servidor, nunca se apartaba de en medio del tabernáculo.

En Isaías cuarenta versículo treinta vimos que estos muchachos aún siendo tan jóvenes, se fatigan y también se cansan. Es un hecho normal de la vida que la gente se canse. La palabra para fatigan aquí es *YAAPH*³ y la palabra hebrea para cansan es *YAGA*⁴ que significa que quedan exhaustos.

Isaías 40:28-31:

28 ¿No has sabido, no has oído que el Dios eterno es Jehová, el cual creó los confines de la tierra? No desfallece [*YAAPH*], ni se fatiga con cansancio [*YAGA*], y su entendimiento no hay quien lo alcance. 29 El da esfuerzo al cansado [*YAAPH*], y multiplica las fuerzas al que no tiene ningunas. 30 Los muchachos se fatigan [*YAAPH*] y se cansan [*YAGA*], los jóvenes flaquean y caen; 31 pero los que esperan a Jehová tendrán nuevas fuerzas; levantarán alas como las águilas; correrán, y no se cansarán [*YAGA*]; caminarán, y no se fatigarán [*YAAPH*].

Pero eso no es todo. La palabra hebrea para jóvenes en el versículo treinta es la palabra *BÂCHÛR* que quiere decir jóvenes escogidos. No cualquier joven. Esa palabra hebrea es utilizada en otros sitios como por ejemplo:

Jueces 20:15 y 16:

15 Y fueron contados en aquel tiempo los hijos de Benjamín de las ciudades, veintiséis mil hombres que sacaban espada, sin los que moraban en Gabaa, que fueron por cuenta setecientos hombres escogidos [*BÂCHÛR*]. 16 De toda aquella gente había setecientos hombres escogidos [*BÂCHÛR*], que eran zurdos, todos los cuales tiraban una piedra con la honda a un cabello, y no erraban.

Estos hombres escogidos eran hombres con entrenamiento.



La versión 1977⁵ de la Biblia Reina Valera tradujo a Isaías 40:30 de la siguiente manera: Los jóvenes se fatigan y se cansan, los valientes flaquean y caen.

Como se puede apreciar en lugar de “jóvenes” como en la versión 1960, esta otra versión tradujo “valientes” y tiene una nota al margen que dice: Literalmente: escogidos jóvenes del ejército.

De regreso a Isaías 40 y en el versículo 30 de nuestra versión de la Biblia:

Los muchachos se fatigan [YAAPH] y se cansan [YAGA], los jóvenes [BÂCHÛR] flaquean y caen [KÂSHAL, KÂSHAL].

En el texto hebreo “caen” es “caen, caen”. Esta repetición de la misma palabra indica que hay una figura de dicción que se llama Epizeuxis⁶ o Duplicación que es la repetición de la misma palabra en el mismo sentido. Esta forma particular de Epizeuxis se llama Iteratio. Las figuras de dicción son una marca del Espíritu Santo para que uno se detenga y preste atención al hecho que los jóvenes caen, caen... indefectiblemente en algún momento caen... Pero los que esperan a Jehová, no importa si están entrenados o no, si tiran una piedra con una honda a un cabello y no erran... tendrán nuevas fuerzas; levantarán alas como las águilas...

Hay otra versión de la Biblia⁷ que traduce a los versículos 30 y 31 de la siguiente manera:

Isaías 40:30 y 31:

Los muchachos se cansarán y también se fatigarán, y los jóvenes mismos sin falta tropezarán, pero los que están esperando en Jehová recobrarán el poder. Se remontarán con alas como águilas. Correrán y no se fatigarán: andarán y no se cansarán.

En un buen diccionario de la lengua castellana⁸ se pueden encontrar distintas acepciones para la palabra esperar: tener esperanza de conseguir lo que se desea..., creer que va a suceder algo, especialmente si es favorable..., Poner en alguien la confianza de que hará algún bien: Espero en ti... Ésta última acepción es hermosa para considerarla a la luz del tema que estamos estudiando por que aquí no estamos estudiando esperar un tren o esperar que se hagan las cinco de la tarde para terminar el trabajo e irnos a casa. Aquí estamos estudiando esperar a Jehová para tener nuevas fuerzas, para levantar alas como las águilas para correr y no cansarnos, caminar y no fatigarnos. Otro diccionario⁹ dice de esperar: ...denota que se aguarda algo para obrar en consecuencia..., expresa que se aguarda mientras llega u ocurre cierta cosa.

En hebreo la palabra esperar es la palabra QÂVÂH de la que veremos algunos usos en el Antiguo Testamento.



Job 7:2:

Como el siervo suspira por la sombra, Y como el jornalero espera el *QÂVÂH* reposo de su trabajo,

¿Cómo espera el jornalero el reposo de su trabajo? Seguramente lo espera expectante, con anticipación y entusiasmo. El jornalero cree que algo bueno o conveniente que está anunciado y que desea, realmente ocurrirá ¿Cómo espera usted que sea día viernes al final de la tarde?

Vamos a continuar viendo usos de la palabra *QÂVÂH* para poder observar los grandes beneficios y conveniencias que trae aparejado esperar *QÂVÂH* en Jehová.

Salmos 25:1-5:

1 A ti, oh Jehová, levantaré mi alma. 2 Dios mío, en ti confío; No sea yo avergonzado, No se alegren de mí mis enemigos. 3 Ciertamente ninguno de cuantos esperan [*QÂVÂH*] en ti será confundido; Serán avergonzados los que se rebelan sin causa. 4 Muéstrame, oh Jehová, tus caminos; Enséñame tus sendas. 5 Encamíname en tu verdad, y enséñame, Porque tú eres el Dios de mi salvación; En ti he esperado [*QÂVÂH*] todo el día.

Salmos 27:10-14:

10 Aunque mi padre y mi madre me dejen, Con todo, Jehová me recogerá. 11 Enséñame, oh Jehová, tu camino, Y guíame por senda de rectitud A causa de mis enemigos. 12 No me entregues a la voluntad de mis enemigos; Porque se han levantado contra mí testigos falsos, y los que respiran crueldad. 13 Hubiera yo desmayado, si no creyese que veré la bondad de Jehová En la tierra de los vivientes. 14 Aguarda [*QÂVÂH*] a Jehová; Esfuérzate, y aliéntese tu corazón; Sí, espera [*QÂVÂH*] a Jehová.

Lamentaciones 3:25:

Bueno es Jehová a los que en él esperan [*QÂVÂH*], al alma que le busca.

Claro que es bueno, muy bueno Jehová por que estamos estudiando en Isaías que quienes esperan en El tendrán nuevas fuerzas, levantarán alas como las águilas, correrán y no se cansarán, caminarán y no se fatigarán. Y para hacer eso con las personas que esperan en El tiene que ser bueno, MUY bueno.

Isaías 49:23:

Reyes serán tus ayos, y sus reinas tus nodrizas; con el rostro inclinado a tierra te adorarán, y lamerán el polvo de tus pies; y



conocerás que yo soy Jehová, que no se avergonzarán los que esperan [QĀVĀH], en mí.

Avergonzarán es la palabra hebrea *BŪSH*¹⁰ que en su raíz quiere decir palidecerse que es lo que le pasa a uno cuando se avergüenza. Mas comúnmente usado como lo que sigue al desaliento o al haber sido defraudado en sus expectativas. Es decir que uno está a la expectativa de algo y ese algo no ocurre entonces uno es desalentado o frustrado en aquello que esperaba. Con Dios eso no pasa.

La expresión “no se avergonzarán” en la Septuaginta¹¹ es la expresión griega *ouk aiskuno*. *Ouk*¹² es una negación de las que hay varias posibles usadas en la Palabra de Dios pero esta es una de las mas enfáticas. Es una negación completa y directa; independiente de cualquier condición... Aquí dice que los que esperan en Jehová absolutamente no serán avergonzados. Es singularmente llamativo que las mismas palabras griegas una al lado de la otra son también usadas en el Nuevo Testamento.

Romanos 10:11:

Pues la Escritura dice: Todo aquel que en él creyere, no será avergonzado [del griego *ouk aiskuno*].

El contexto de este hermoso versículo es el renacer del espíritu santo registrado en el versículo nueve donde dice que si confesares con tu boca que Jesús es el señor y creyeres en tu corazón que Dios lo levantó de los muertos serás salvo. Si uno confiesa y cree... uno es salvo, uno no es avergonzado o frustrado en sus expectativas de salvación por que si usted le cree a Dios usted NUNCA será

Un esperar con la confianza depositada sobre el Padre celestial mientras uno pone en práctica en su vida de todos los días los principios que va aprendiendo de la Palabra de Dios.

avergonzado. Va de nuevo: Toda vez que alguien crea en Dios o a algo que Dios declare como promesa individual o colectiva ese individuo o grupo de individuos no van a quedar avergonzados, no van a ser defraudados en aquello que esperan. Toda persona que llevó a cabo lo que la Escritura declara en el versículo nueve de Romanos diez, renació del espíritu de Dios. No fue

avergonzado, no se frustró o desilusionó en aquello que esperaba. Nadie queda frustrado o desilusionado confiando en Dios, esperando en El. Este no es un esperar quedándose muy quieto sin moverse hasta que pase algo. Es un esperar activo. Un esperar con la confianza depositada sobre el Padre celestial mientras uno pone en práctica en su vida de todos los días los principios que va aprendiendo de la Palabra de Dios.

Salmos 25:3¹³:

Ciertamente ninguno de cuantos esperan [QĀVĀH] en ti será confundido [*BŪSH* en hebreo ▪ *aiskuno* en griego de la



Septuaginta]; Serán avergonzados [*BÚSH* en hebreo ▪ *aiskuno* en griego de la Septuaginta] los que se rebelan sin causa.

Quienes esperan en Jehová ninguno será confundido pero quienes se rebelan sin causa esos si, serán avergonzados.

Salmos 37:5:

Encomienda a Jehová tu camino, Y confía en él; y él hará.

Por eso es un esperar activo confiando que El haga. Uno podría dudar acerca de nuestro esperar pero nunca necesita dudar de Su hacer...confía en El y El hará. En otras palabras uno puede dudar que uno esté confiando pero ¿¿Cómo dudar de que Dios está haciendo?!... No hay duda alguna acerca del hacer de Dios.

Salmos 40:1:

Pacientemente esperé [*QÂVÂH*] a Jehová, Y se inclinó a mí, y oyó mi clamor.

El salmista confió en Jehová y su provecho fue según dice ahí de Jehová que se inclinó a el y oyó su clamor. Dios es un apoyo firme, estable, seguro, confiable, uno puede recostarse tranquilamente en El por que NUNCA será defraudado.

Isaías 40:30 y 31:

30 Los muchachos se fatigan y se cansan, los jóvenes flaquean y caen; 31 pero los que esperan a Jehová tendrán nuevas fuerzas; levantarán alas como las águilas; correrán, y no se cansarán; caminarán, y no se fatigarán.

En el versículo 31 dice que los que esperan a Jehová tendrán nuevas fuerzas. Esa expresión “tendrán nuevas” viene de la palabra hebrea *CHÂLAPH* que es mas bien como “cambiarán, renovarán”. En la vida se puede cambiar todo el tiempo para bien o para mal. Esta palabra *CHÂLAPH* es un cambio para bien. Es una mejora¹⁴.

Génesis 35:2:

Entonces Jacob dijo a su familia y a todos los que con él estaban: Quitad los dioses ajenos que hay entre vosotros, y limpios, y mudad [*CHÂLAPH*] vuestros vestidos.

En el contexto aquí Dios le dice a Jacob que le levante un altar en Bet-el. Jacob procede a organizar todo y entre las instrucciones que le dio a su familia estuvo la de mudar para mejor su ropa. La situación ameritaba un cambio de vestuario. Iban a quitar los dioses ajenos e iban a regresar a honrarlo a Dios.

Génesis 41:14:



Entonces Faraón envió y llamó a José. Y lo sacaron apresuradamente de la cárcel, y se afeitó, y mudó [CHÂLAPH] sus vestidos, y vino a Faraón.

José estaba en la cárcel y la ropa de una persona en prisión no es la mas presentable ante un faraón. Evidentemente José era un hombre respetuoso del protocolo y cambió su vestimenta para mejor para ver a faraón.

1 Samuel 12:20:

Entonces David se levantó de la tierra, y se lavó y se ungió, y cambió [CHÂLAPH] sus ropas, y entró a la casa de Jehová, y adoró. Después vino a su casa, y pidió, y le pusieron pan, y comió.

Observe aquí el respeto de David por Dios y Sus cosas. Antes de entrar a la casa de Dios cambió para mejor sus ropas.

El hombre depende de su fuerza y se ufana de aquello que puede lograr por sus propios medios (y se lo cuenta a todo el mundo). Cuando hay esa fuerza seguramente todo va bien, pero hay ocasiones en la vida cotidiana pero especialmente en nuestra vida de movernos con las cosas de Dios, en donde el individuo se cansa, se agota, no sabe qué hacer, sus fuerzas para una situación determinada ya no están o se encuentran disminuidas y eso ocurre a toda edad. Tarde o temprano los seres humanos nos cansamos, o nos cansamos tanto pero tanto al punto que queremos tirar la toalla. Pero si uno espera en Jehová tendrá garantizadas las nuevas fuerzas necesarias.

¿Para qué necesitaríamos nosotros “volar”, correr y caminar con fuerzas renovadas si no es para tener que ver pro activamente con llegar con la Palabra de Dios a las personas?

Hasta aquí estudiamos verdades inmutables, intocables aun con el paso del tiempo y que están registradas en el Antiguo Testamento, antes del día de Pentecostés. Eso nos lleva a una reflexión. Si Dios podía hacer este tremendo beneficio que ya sea que uno sea joven, entrenado o adulto sin estado físico alguno si espera a Jehová renovará sus alas, correrá, caminará... ¿Cuánto más podrá hacer hoy día que somos beneficiarios directos de los logros del señor Jesucristo?

Hoy día el hijo de Dios pasó de muerte a vida y forma parte del cuerpo de Cristo. Hemos sido resucitados con el. Cuando el ascendió, espiritualmente hablando hemos ascendido con el y estamos sentados a la diestra de Dios. Espiritualmente somos lo que la Palabra de Dios dice que somos y tenemos lo que la Palabra de Dios dice que tenemos y es mucho lo que tenemos gracias al trabajo finalizado del Señor Jesucristo.

Mateo 11:28-30:



28 Venid a mí todos los que estáis trabajados y cargados, y yo os haré descansar. 29 Llevad mi yugo sobre vosotros, y aprended de mí, que soy manso y humilde de corazón; y hallaréis descanso para vuestras almas; 30 porque mi yugo es fácil, y ligera mi carga.

Esta es una promesa de Dios hecha por medio del Señor Jesucristo. Cuando uno se une en yugo¹⁵ con el señor Jesucristo su carga se aligera. Cuando uno está ligero de carga uno puede “volar”, correr, caminar para servir de una manera descansada.

Filipenses 4:13

Todo lo puedo en Cristo que me fortalece.

Hoy día es mas todavía que alas de águila, hoy día un hijo de Dios todo lo puede en Cristo que lo fortalece. El contexto aquí habla de Pablo, el apóstol pero si Cristo lo fortalece a el para hacer todo lo que menciona arriba de este versículo en éste contexto, entonces también puede fortalecernos a nosotros por que Dios no hace acepción de personas.

Colosenses 1:11:

Fortalecidos con todo poder, conforme a la potencia de su gloria, para toda paciencia y longanimidad.

Fortalecidos con TODO poder. No con algo de poder sino con todo. Eso es hoy. Ahora una oración de Pablo a Dios por los creyentes en el capítulo tres de Efesios:

Efesios 3:16:

Para que os dé, conforme a las riquezas de su gloria, el ser fortalecidos con poder en el hombre interior por su Espíritu.

Dios no le habría revelado a Pablo que escribiera esto de no haber sido que está disponible ser fortalecidos con poder en el hombre interior. La promesa de levantar alas, de correr y caminar sin cansarse ni quedar exhaustos para los que esperan a Jehová estaba hecha por Dios a gente que no tenía “hombre interior”. Hoy estamos en una categoría superior al ser hijos de Dios. Hoy tenemos menor limitación y mayor posibilidad de desempeño y de maniobra para llevar adelante las cosas de Dios.

¿Para qué necesitaríamos nosotros volar, correr y caminar con fuerzas renovadas si no es para tener que ver pro activamente con llegar con la Palabra de Dios a las personas? Cuando uno espera a Jehová uno tiene la renovación de sus fuerzas asegurada y puede moverse con las cosas de Dios para beneficio propio y de los demás.



1 Pedro 5:7:
Echando toda vuestra ansiedad sobre él, porque él tiene cuidado de vosotros.

Como Dios tiene cuidado de nosotros podemos confiar en El y entonces despojados del exceso de equipaje que produce la ansiedad (por que se la echamos a El) podemos movernos con Sus cosas para ayudar a las personas a ser y a hacer su mejor para Dios.

Hemos visto y documentado de Isaías 40 que los jovencitos y los hombres escogidos, entrenados, que tienen de por sí la fortaleza y el vigor propio de la edad o del entrenamiento se fatigan y se cansan, quedan exhaustos, sin aliento, flaquean, caen, caen... Ahora bien, nosotros ya sea uno un muchacho o un joven, o no siendo ni lo uno ni lo otro, en algún momento se va a cansar, flaquear y hasta caer pero si permanece esperando con confianza, con firmeza con determinación y estabilidad, expectante de recibir de Dios, renovará para mejor sus fuerzas perdidas o disminuidas, levantará alas como las águilas, correrá y no se cansará, caminará y no se fatigará.

☪ ☐ *Fin* ☪



- 1 Bendice, alma mía, a Jehová, Y bendiga todo mi ser su santo nombre.
 - 2 Bendice, alma mía, a Jehová, Y no olvides ninguno de sus beneficios.
 - 3 El es quien perdona todas tus iniquidades, El que sana todas tus dolencias;
 - 4 El que rescata del hoyo tu vida, El que te corona de favores y misericordias;
 - 5 El que sacia de bien tu boca De modo que te rejuvenezcas como el águila.
- Salmos 103:1-5

Nota del Autor

Toda la Escritura utilizada en este artículo es de la Versión Reina Valera 1960¹⁶ a menos que se especifique algo en contrario.

Toda vez que se utilice una palabra de origen Griego será escrita en minúscula cursiva (Ej.: *aiskuno*). Y si se usara una palabra hebrea o aramea será escrita en mayúscula cursiva (Ej.: *NAAR*). En ambos casos se puede utilizar la palabra raíz como cualquier otra forma gramatical de esa palabra en representación de la familia de palabras.

Debido a que los paréntesis se utilizan en el texto Bíblico; cada vez que exista una nota del autor estará colocada entre corchetes para diferenciarla.

Todas las citas de fuentes externas se notarán en esta otra tipografía para diferenciarlas del resto. Asimismo cuando la cita de la fuente sea de mayor longitud que la presentada en este artículo; se resumirá usando "...” indicando que hay mas información disponible para consulta en dicha fuente.



Las notas al final son una parte integral y necesaria del Estudio. Tienen el propósito de documentar, respaldar, ampliar, aclarar, o reforzar el tema que se trate.

Esta enseñanza somete a consideración del lector el tema que trata. Es mas bien en algunos casos un punto de partida que propone, orienta y -desde ya- concluye con lo que el autor ha estudiado y debido a eso presentado de las Escrituras. No obstante, la Palabra de Dios es simplemente inagotable. El único que no necesita revisión es Dios mismo y Su Palabra según fue originalmente inspirada. Pero nuestro conocimiento y entendimiento de las distintas maravillas presentadas en la Palabra de Dios siempre pueden ser y debieran ser sometidas al escrutinio¹⁷ del estudiante. Entonces, el presente trabajo es presentado al estudiante Bíblico como una ayuda, una fuente mas de consulta, de referencia y de estudio de la Palabra de Dios. La obra está lejos de pretender ser la única ni mucho menos la más sobresaliente obra de este tipo que exista. Ella no posee eminencia sobre ninguna otra ni es autoridad última sobre el tema. La autoría de la Palabra de Dios es la exclusividad del Padre Celestial y como tal es la fuente de conocimiento y autoridad única.

Consulte si esta enseñanza se encuentra disponible en audio en el sitio web: www.palabrasobreelmundo.com.ar. Todas las solicitudes y los comentarios pueden ser dirigidas a palabrasobreelmundo@gmail.com. Asimismo para disfrutar artículos con una visión Bíblica, usted puede ingresar a la página web mencionada o al blog <http://buenasnuevas.reallifelog.com/>.

Dios lo bendiga

Eduardo Di Noto

•NOTAS AL FINAL. BIBLIOGRAFÍA UTILIZADA Y/O RECOMENDADA:

Todas las referencias del texto Bíblico en hebreo fueron tomadas de la versión King James con numeración de Strong según es presentada en esword[®] por Rick Meyer y de ISA basic 2.0 RC1 Copyright © 2007 André de Mol. Ambas excelentes herramientas de estudio en PC. En el sitio www.palabrasobreelmundo.com.ar están los links para entrar a los sitios respectivos y bajar sendos programas.

¹ Barbara M Bowen, Strange Scripture that perplex the Western mind. Wm. B. Eerdmans Publishing Company, 1983. Página 22

² Definición de Strong según es presentada en esword de Rick Meyers

³ Cansarse, fatigarse. Brown-Drivers-Briggs Hebrew definitions, según e sword de Rick Meyers

⁴ Jadeo, de aquí que es quedar exhausto, estar cansado... Strong según ISA 2.0 por André de Mol.

⁵ Antigua versión de Casiodoro de Reina (1569), Revisada por Cipriano de Valera (1602) otras revisiones... y 1977. CLIE, 1977. Página 741

⁶ Figures of Speech used in the Bible, Ethelbert W. Bullinger, Baker Book House, 1979, Página 189. Ver también Figuras de Dicción usadas en la Biblia E. W. Bullinger adaptado al castellano por Francisco Lacueva, CLIE, 1985, Página 181

⁷ Traducción de Nuevo Mundo de las Santas Escrituras, Watch Tower Bible and Tract Society of Pennsylvania, 1967. Página 812

⁸ Sitio web de la Real Academia Española:

http://buscon.rae.es/draeI/SrvltGUIBusUsual?TIPO_HTML=2&TIPO_BUS=3&LEMA=esperar

⁹ Diccionario Enciclopédico Larousse, Planeta Internacional, 1992, Página 884

¹⁰ Definición de Strong según es presentada en esword de Rick Meyers

¹¹ La Septuaginta es una versión del Antiguo Testamento en idioma griego. The Septuagint Version Greek and English, Sir Lancelot C. L. Brenton, Zondervan Publishing House, 1981, Página 886

¹² Appendixes to the Companion Bible, Johnson Graphics, 1989, Página 150

¹³ En éste versículo se colocó la palabra hebrea según el texto presentado en ISA 2.0 de André de Mol y la palabra griega que corresponda según la Septuaginta (ver cita de la Septuaginta mas arriba)

¹⁴ The Companion Bible, Ethelbert W. Bullinger, Samuel Bagster and Sons, Ltd., 1974. Página 981

¹⁵ Yugo: Instrumento de madera al cual, formando yunta, se unen por el cuello las mulas, o por la cabeza o el cuello, los bueyes, y en el que va sujeta la lanza o pértigo del carro, el timón del arado, etc. Extractado del sitio: http://buscon.rae.es/draeI/SrvltGUIBusUsual?TIPO_HTML=2&TIPO_BUS=3&LEMA=yugo . Aquí el uso es figurativo significando que uno se asocia al señor Jesucristo como en yugo con el en la tarea de tal manera que la misma tarea se lleva a cabo de una manera mas eficiente por que la carga es compartida nada menos que con el redentor.

¹⁶ La Santa Biblia Antiguo y Nuevo Testamentos, Antigua Versión de Casiodoro de Reina (1569) Revisada por Cipriano de Valera (1602) Revisión de 1960. Sociedades Bíblicas Unidas, 1993

¹⁷ Hechos 17:11

